

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe.
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Dice el *Reino* del día 8:

«Empieza á agitarse la idea de fundir una magnífica estatua de Isabel II con los cañones encontrados en los fuertes de Tetoan. Mucho lo celebraremos.»

—De *La Correspondencia de España*:

El día 7 á la hora de costumbre faltaban en Madrid casi todos los correos, pues la gran nevada que ha caído estos días entorpece en varios puntos la marcha de los carruages.

—En el mercado que se ha establecido en el campamento, abundan los comestibles, y todo á un precio bastante económico. Comemos, dice un corresponsal, diariamente buen cocido con verdura y chorizo extremeño; tenemos pescados, ensaladas, queso de todas clases, pescados frescos incluso el besugo, frutas, pan de higos, y hasta almíbar, jamon y gallinas en abundancia, y cada una de esta no cuesta mas que 14 rs. Se venden ropas, papel, tinta, obleas, sobres de cartas; en suma, cuanto podamos necesitar. El tabaco está abundante y barato, pues no paga derechos; he tomado por 14 rs. una libra de picado de excelente calidad. Por último, he visto en la plaza varias pjaras de pavos, y su precio no escede al que tienen por este tiempo en Madrid.

S. A. R. el infante de España D. Carlos Luis de Borbon II de Parma, ha puesto á disposicion del señor ministro de la Guerra, un capital de 36,000 rs. en renta del Estado del 3 por 100 diferido para que se aplique al sargento ó cabo inutilizado que, á juicio del general en jefe del

ejército, sea merecedor de esta recompensa.

—Los periódicos franceses dicen que el 7 de marzo próximo, los puertos del Océano presentarán el espectáculo de la mayor marea de este siglo. Si el viento sopla del Oeste muchos puertos de nuestras poblaciones marítimas (dicen) se verán sumergidos. En el Sena el flujo llegaría hasta cerca de Rosny.

—El pueblo y ayuntamiento de Candelario entregará á la Administracion militar 12,000 chorizos de excelente calidad con destino al ejército de Africa.

—Habiendo hecho alto la division del general O'Donnell (D. Enrique) en la accion del 31, un ginete árabe que habia estado dirigiendo los moros de caballería é infantería enemiga durante todo el combate, se adelantó algun tanto hácia nuestros batallones con cuatro ó seis ginetes. Iba vestido todo de grana, y se le habia visto siempre en los sitios de mayor peligro. El general O'Donnell (D. Enrique), hizo adelantar por su parte á su ayudante Sr. Maturana, con ocho guardias civiles y cuatro ordenanzas, no con objeto de cargar, sino para observar los movimientos del enemigo; pero al llegar al punto que se le habia señalado, se encontró en frente á dicho extraño ginete con sus cuatro ayudantes, y á cada lado una docena de ginetes árabes mas. Sin temerle, dice el corresponsal de *La Epoca*, sin temor alguno, con una bizarría heroica, cargó el Sr. Maturana con los ocho valientes que le acompañaban sobre el ejército marroquí y se mezclaron todos moros y cristianos. Habiendo caído de su caballo uno de los guar-

dias civiles, ocho ó diez moros dirigidos por el jefe quisieron hacerle prisionero, y entonces el Sr. Maturana, viendo que era inútil el sable, acudió á su revolver y mató al jefe é hirió á otros dos moros. El enemigo se pronunció en retirada, mucho mas cuando dos compañías de la Princesa y una de Toledo, desplegadas en línea de tiradores, se aproximaban para apoyar á sus hermanos de peligro.

Segun la delaracion de los prisioneros que se han hecho, el muerto era el jefe de mayor graduacion y de mayor prestigio en el imperio despues de las personas reales. Su traje consistia en un riquísimo jaique de grana forrado de seda y con botonadura de seda tambien; llevaba debajo una túnica azul y una camisa muy fina. Estas prendas se hallan en poder del general D. Enrique O'Donnell, y el caballo que montaba dicho ginete, en el del señor conde de Reus, que se habia quedado con esta division de su cuerpo de ejército.

—Siguiendo nuestra caballería su brillante marcha de coger una bandera por carga, en la accion del 31 cogió otra, encarnada segun dice un corresponsal. Esta bandera es un importante trofeo, porque ese es el color de la bandera imperial.

—Dice una carta del campamento que la conferencia que tuvo el gobernador de Gibraltar con el conde de Lucena fué breve y al aire libre, de modo que los rumores instantáneamente estendidos respecto á un inmediato arreglo fundados en esta visita, que coincidia cabalmente con la noticia de la próxima llegada del señor Blanco del Valle, no tenían fundamento alguno.

— Nuestro ejército en Africa ha dejado consignadas en el mes anterior varias fechas gloriosísimas, cuyo número es igual al de las jornadas en que ha dividido su marcha entre el campamento del Serrallo y Tetuan.

El día 1.º del año, batalla de Castillejos.

El 4, toma de las alturas de la Condesa.

El 7, se posesiona del monte Negro.

Los días 10 y 12, del río Azmir.

El 14, del monte Negro.

El 16, de las baterías de Fuerte Martín, y la escuadra de la embocadura del río Martín.

El 17, de la Aduana de Tetuan, con que se logra establecer el actual campamento de Guad-el-Jelú.

Desde entonces acá, en las dos veces que el enemigo ha intentado molestarlo, ha sido para recibir otra nueva lección, terminando el día último con el brillante hecho de armas de que tienen noticia nuestros lectores.

— En la acción del 31 hubo un momento de terrible ansiedad; nuestra caballería estaba rodeada por todas partes por caballería é infantería enemiga, y á pesar del acuchillamiento general que en la morisma hacían nuestros valientes coraceros, de la llanura, de los matorrales, de los vericuetos, de todos lados salían sin cesar oleadas y turbiones de aquellas figuras fantásticas vestidas de blanco que acudían en socorro de sus compañeros amenazados. Nuestra caballería se retiró, y entonces un diluvio de granadas que vomitaron nuestros cañones rayados, dejó limpio y despejado aquel terreno, antes cuajado de musulmanes y después ensangrentado y cubierto de cadáveres enemigos.

— Sevilla no cesa de cubrir los pedidos de todo género que se hacen para el ejército de Africa. Los muelles miran á toda hora cubiertos de efectos de guerra que reciben los buques. Capones, balas, pólvora, fusiles, machas de mano, cartuchos, metralla, ordelago, vigas enormes de pino de Flandes ya labradas, monturas, atarjes, carros fuertes de transporte, zapatos, tocino, etc., hé aquí los principales efectos que lleva facilitados á esos héroes que en perpetua lucha con las tribus marroquíes han enaltecido el claro nombre del ejército español.

— El Banco de Zaragoza entregó

en concepto de anticipo para los gastos de la guerra, un millón de reales al interés que señale el gobierno, pero que nunca deberá esceder de un 3 por 100.

— Acaba de llegar á Brest un nuevo transporte comprado en Greenock (Escocia), por cuenta del gobierno francés. Llámase el *Fapan*, es de porte de 2,000 toneladas y está destinado al servicio de la expedición á China. Sabido es que para el mismo servicio se habían comprado en Inglaterra otros dos transportes el *Europæen* y el *Roeser*.

Málaga 6 de febrero de 1860 á las seis y cinco minutos de la tarde:

— El comandante del tercio al Excmo. Sr. ministro de Marina:

«Salió para Melilla y Chafarinas, repuesto de carbon y aguada, el vapor *Helvetie*. Conduce del provincial de Granada 22 jefes y oficiales, 841 individuos de tropa; 300 fusiles y 3,200 espoletas.»

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

— De *El Correo de Mallorca*:

«El director y los catedráticos del Instituto de 2.ª enseñanza, el profesor especial de náutica y los demás empleados facultativos del establecimiento, han acordado dirigir una exposición á S. M., ofreciéndose á costear las matrículas, grados y cualesquiera otros derechos académicos, así como los libros de texto correspondientes á los estudios que hagan en dicho instituto para el título de bachiller en artes, ó las carreras de agrimensor, de náutica ó de perito químico ó mecánico, hasta el número de seis alumnos hijos de los militares de cualquiera clase y graduacion que perezcan ó se inutilicen en la actual guerra y en su defecto, de cualesquiera otros que carezcan de recursos y cuyos padres se hayan distinguido en la gloriosa campaña de Africa.»

Tenemos una singular satisfacción en consignar en nuestro diario esta noticia, que revela los nobles y generosos sentimientos de los Sres. profesores del Instituto Balear: el público sabrá apreciar en lo que vale un hecho que tanto les honra, y ellos verán aumentar, si cabe, las justas simpatías de que disfrutan.

— De *El Mallorquin* del 7 copiamos lo siguiente:

«En los periódicos recibidos con el correo de ayer hemos visto que el *Barcelones*, uno de los dos vapores ofrecidos por nuestra Excm. Diputación provincial al Gobierno de S. M. para ayudar á sostener la guerra de Africa, y aceptados por el mismo, ha cargado en Cádiz el cable submarino para Ceuta. Nos alegramos que nuestros vapores presten, como están prestando con actividad y celo servicios tan importantes.»

— En uno de los periódicos de la Corte que recibimos el 6 por vía de Valencia hemos leído lo siguiente:

«En el teatro del Circo se ejecutó, hace noches, y por primera vez, una loa en un acto y en verso, como era de suponer, titulada *La Cruz de la Redencion*. Es su autor D. Juan Palou y Coll, que lo fue muy aplaudido de la *Campana de la Almudaina*. Representóse dicha loa, bien acogida por el público, en una función patriótica dada á beneficio de los heridos de Africa.»

Inútil es decir, que nos ha colmado de placer, ver un nuevo trabajo, y otra vez aplaudido, nada menos que en la Corte, cuyo autor es un conciudadano y amigo nuestro. Nos congratulamos pues con él Sr. Palou y Coll, por dicho nuevo lauro.

Felanitz 2 de febrero.

Los caldos tienen poca demanda. Algunos buques que han cargado en el mes próximo pasado, y otros que actualmente están á carga efectúan compras de dichos cargamentos, respectivos capitanes, á 1 libra 6 sueldos y á 1 libra 6 sueldos y medio cuartín: al pormenor, se vende á 5 cuartos la cuarta el inferior, y á 6 superior. Aguardientes de 19 grados Holanda, se han vendido desde 4 libras 15 sueldos á 5 libras.

Por las noticias de la provincia,
J. Hospitaler.

MAHON.

En la tarde del martes fondeó en este puerto, de arribada forzosa, procedente de Tunez en 9 días y con destino á Marsella el vapor francés *Hydaspe*, 667 toneladas, su capitán Mr. Blot con tripulantes, 214 pasajeros y dátils.

Dice EL MALLORQUIN:

Creemos merecer el lugar preferente

periódico la siguiente noticia que os de la *Correspondencia de Es-* que mas estimula el heroismo de os soldados, es la bravura y acierto generales y gefes que los guian á la ia, pues siempre se les ve á la cabe- los batallones que cargan, siendo los ros en el puesto del peligro, pudién- titar entre otros, dice la *Gaceta Mi-* al gefe de brigada, brigadier D. Vic- Hediger, que siempre el primero en rar los riesgos, sereno é impávido, el dia 14 el sentimiento de ver caer o á su lado, si bien levemente á su ano D. José, que le acompaña en cla- ayudante.»

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

ta Juliana virgen y mártir y San Julian na- de Antioquia con 5 compañeros derramaron ngre por Jesucristo en los primeros siglos iglesia.

CULTOS.

ORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Sra. la reina de todos los Santos y Madre Amor hermoso, Patrona de los Asociados á rte en la iglesia del Carmen privilegiada. la parroquial de Santa María habrá oficio ne con esposicion de S. D. M. y por la tar- speras. ñana en la misma parroquia á las 5 y 1/2 de

la tarde se dará principio al devoto septenario de Nuestra Señora de los Dolores, que continuará en los demas viérnes de Cuaresma, stendo el ora- dor el Rdo. P. Hagolino Moll Pbro. y Vicario de dicha parroquia.

Santo de mañana.

San Julian de Capadocia, San Donato mártires, San Pedro Tomás y San Silvino obispos.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 51 m. y se pone á las 5 h. y 38 m. La luna sale á las 3 y 36 m. de la M. y se pone á las 12 y 38 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 15 de Febrero de 1860.

Servicio para el 16.

Gefe de dia: D. Juan Rats y Argila, comandante graduado capitán del batallon provincial de Tarragona n.º 51.—Parada, los cuerpos de la guarnicion.—Hospital, Tarragona.—El Teniente Coronel Sargen- to Mayor.—*Miguel Ferradas.*

AVISOS OFICIALES.

Don Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera instancia de este partido.

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á todos los que se

crean con derecho á dos anclotes, un pedrero y una pieza de plomo hallados en el fondo del puerto de Ciudadela, tiempo hace; á una pipa de vino tinto hallada en la Cala de San Estevan, marcada en uno de sus fondos con las iniciales N. N., por el mes de Enero del año próximo pasado; á un bote encontrado en Abril último en el punto denominado S. amarrador; y á una lancha hallada eu el punto llamado Se Sigoña por el mismo mes de Abril; todos dichos puntos de la costa de esta Isla; para que en el término de nueve dias, que por el presente se les señala, comparezcan ante este Juzgado y oficio del infrascrito Escribano á contestar la demanda que sobre ello ha inter- puesto el Promotor Fiscal en repre- sentacion de la Hacienda; advirtién- doles que espirado dicho término sin haberlo verificado, se procederá sin mas citarles, ni emplazarles á lo que hubiere lugar, parándoles el consi- guiente perjuicio. Dado en Mahon á catorce de Febrero de mil ochocien- tos sesenta.—Ignacio Cortils Vidal.— Por su mandado.—Juan Pons Esn.º

conteció, pues, que el hijo del xerife Mahomad, rado Muley Abd-allah, le sucedió en el trono; y pues de diez y siete años de feliz reinado, vino en arlar heredero de sus estados á su hijo Muley Ma- nad, sin embargo de tener vivos todavía varios manos, hijos del dicho xerife, su padre, que por on del contrato debian heredar. En cuanto el prin- e jurado se vió en el poder comenzó á perseguir á tios, haciendo matar á uno en Tremecen, y obli- do á otro á refugiarse en las tribus errantes de la bia. Otro tio llamado Abd-el-Malek, vulgarmente mado el Moluco, pudo escapar, refugiándose en tier- de turcos. Despues de varias fortunas en que demos- valor y sagacidad, y despues de escapar en la na- l, que venció D. Juan de Austria, alcanzó del turco hali, que le diese cinco mil genizaros bajo ciertas ndiciones, todas en conocido detrimento de la Es- ña, pues una de ellas era el que los turcos pudieran er galeras en Larache. Con este auxilio se dió tan ena maña, que en tres batallas derrotó y destronó á sobrino, quedando en poco tiempo por señor de do el Mogreb. El xerife destronado se vino primero Peñon á pedir ayuda á Felipe II, y no hallando oi- s se vino para Ceuta, desde donde hizo los mismos icios con el rey D. Sebastian, ofreciéndole la fortale- de Larache, con otras cosas mas. El rey D. Sebastian, que entonces se hallaba en lo as florido de la juventud, animoso, de espíritu le- ntado, que ardia en los deseos de señalarse como balleró y como soldado en guerras de infieles, aco- ó al rey destronado con toda cordialidad, y le pro- etió su apoyo y restaurarle en sus Estados. Aunque

renciado de ellos, que les hizo entender que él por fuerza de ciertos encantos dejaria inmóviles á los cris- tianos, de manera que ningun riesgo se corria en asal- tar la plaza hasta matarlos ó cautivarlos á todos. El gobernador, que lo era D. Pedro Venegas, en- tendiendo el desvario de aquella gente bárbara, fingió dejarse engañar, dejando abierta una de las puertas de la plaza, teniendo prevenidos en tanto todos sus sol- dados y artillería, y cuando los moros, fanatizados por su Santon, entraron por los muros seguros de su he- cho, recibieron tal rociada de balas y tal Santiago de los cristianos, que dejando cegados con cadáveres los fosos y las entradas de la plaza, salieron huyendo de ella. Todavía el Santon prosiguió en sus embustes afir- mando que los cristianos estaban encantados, y que si no hubieran embestido los moros con los soldados que estaban en la puerta se hubieran señoreado de la plaza sin ninguna dificultad, y al propio tiempo mos- traba el embaucador, por prueba de lo que decía, tres golpes que habia recibido en la cabeza sin lesion algu- na. Tanto les dijo, que al cabo pudo alcanzar de los moros que viniesen á otra nueva tentativa. En esta ocasión la leccion fué mas severa y sangrienta, pues además del crecido número de muertos quedaron pri- sioneros mas de cuatrocientos, sin que mas se volviese á oír hablar del Morabito. Esto pasaba en 1563, y casi al mismo tiempo los turcos de Argel asediaron las ciudades de Oran y el puerto de Mazalquivir, pero el marqués de Alcaudete, gobernador del primer punto, y su hermano D. Mar- tin, que lo era del segundo, se dieron tan buena traza, que resistieron los ataques de los sitiadores, dando lu-

ANUNCIOS.

M. Lassalle hermanos.

Calle del Castillo n.º 25.

Están de regreso del extranjero con un grande y variado surtido de LENCERÍA, todo asegurado de puro hilo, como lo acreditan sus numerosos parroquianos, á los que hace algunos años tienen el honor de servir, y para probar que en este anuncio no hay ni engaño ni charlatanismo, se darán 400 rs. al que pruebe que en los géneros hay un solo hilo de algodón.

MR. LASSALLE

ÓPTICO DE PARÍS.

Procedor de los nuevos sistemas de anteojos é instrumentos de óptica, con cristales *Flint-Glass* de Bohemia, roca y pedernal del Brasil y de agua, trabajados al cilindro á toda fuerza de agua.

Acaba de llegar de Paris con un completo y variado surtido de objetos de óptica, entre los que se cuentan cristales y anteojos de reflejo propios para todos los grados de de-

*bilidad de la vista, producida bien sea por efecto de la edad, excesos de trabajo, miopia, cataratas operadas, inflamaciones ú otras enfermedades. Nada difícil es encontrar personas que temen el uso de los anteojos por considerarlos como signo de vejez; pero se observa que se causa mas la vista en un año dejando de servirse de anteojos, que en un periodo de diez usando de los referidos cristales *Flint Glass*, pues la fortifican y aclaran, conservándola siempre en el mismo grado, sin causarle la menor alteracion ni desvanecimiento.*

Calle del Castillo n.º 25, posada de la Sirena.

ALTA NOVEDAD

Articulos de Paris.

Mme. Lagrange y compañía acaba de llegar de Paris con un grande y escojido surtido de los géneros que á continuacion se espresan:

Prendas hechas para señora.

Chambras, Camisas, Delantales, Niños, Pantalones, Paruras, Gorras, Basines.

Gorritos para criatura.
Bordados, tejidos y á mano.
Articulos para caballero.
Camisas, Chalecos, Calzoncillos, variedad de corbatas de última moda.
Completo surtido de telas é indumentarias extranjeras y servicio de mesa adaptado de puro hilo.
Bánovas acolchadas y de piqué.
Joyeria de última novedad.
Alfileres, Aretes, Botones, Pectorales, Brazaletes, Pendientes, Hebillas, etc.
Calle del Castillo n.º 124.
Permanecerán en esta

TEATRO.

7ª decena. 9ª de

Funcion para hoy.

La ópera seria en 3 actos del M. di, titulada

LA TRAVIATA.

Por todo lo que va sin firma—J. B.

Director y Editor responsable
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y P. calle Nueva n.º 24.

458

gar á que llegasen en su socorro las galeras de España, á cuya vista se retiraron los turcos.

De vuelta de esta expedicion fué cuando D. Sancho de Leyva probó, aunque inútilmente, apoderarse del Peñon de Velez, teniendo que aplazarse la espugnacion para ocasion mas venturosa que se presentó en el año venidero de 1564, mandando al efecto Felipe II una armada de 60 galeras reales con 14.000 hombres de desembarco al mando de D. Garcia de Toledo. La ciudad de Velez fué como siempre tomada facilmente, pero lo difícil era la toma del Peñon. Para lograrla hizo levantar D. Garcia un bastion por la parte de la ciudad, y desde allí se comenzó á batir el muro del fuerte con buen efecto. Intimidada la rendicion al turco que mandaba, llamado Tered, se negó á la propuesta con muestras de grande ánimo, pero ordenando Don Garcia que la artillería mejorase de terreno aquella noche, colocándola mas cercana del Peñon, los turcos desmayaron, y unos con el capitan se deslizaron por las aguas en un esquife, otros se salvaron á nado, y los que quedaron en el fuerte, entregándose á merced, fueron hechos esclavos. D. Garcia dejó gobernador en el presidio con trescientos arcabuceros, y muchos trabajadores y albañiles, y aportillando en seguida las murallas de Velez, dió la vuelta á Málaga ocho dias despues de la salida. En este mismo año las galeras de España, al mando de D. Alvaro Bazan, entraron en Tetuan, guarida infame de corsarios y piratas, é hizo á su propia vista cegar é inutilizar la entrada de su puerto, poniendo asi algun remedio al continuo mal que desde allí sufrían las costas de España.

Otras muchas ventajas alcanzó en su tiempo el rey

D. Felipe contra los moros y turcos, así de fuera de España, pero ninguna como la gloria naval que ganó sobre las escuadras de Solimán Juan de Austria para fama eterna de España valientes hijos. En su tiempo tuvo lugar sin embargo la desgraciada jornada de Africa hecha por portugueses en 1578, en donde se perdió el rey Sebastian y todo su ejército y nobleza, pero este desastre de suyo capítulo separado.

XIII.

De la jornada de Africa y batalla de Zarkelba, en donde se perdió el rey Sebastian, llamada tambien batalla de los tres reyes.

Cuando en Africa cayó la dinastía de los sultanes, entraron á reinar los xerifes que se dicen descendientes de Mahoma por Fatima, su hija, con Ali. Como no es nuestro intento detenernos en la historia de estas revueltas, solo diremos el conocimiento de las causas que motivaron la guerra del rey D. Sebastian, que los dos hermanos que fundaron esta dinastía de los xerifes establecieron por ley que el mayor de los hijos de cualquiera de los dos que viviere á la muerte del rey habia de sucederle en el reino y no los nietos; que era lo mismo que si los tios habian de preferir muchas veces á los nietos.